

Страница редактора

VII Международная научная конференция «Славянские языки в условиях современных вызовов», как и в предыдущие годы, в 2021 г. была организована при партнёрстве международного исторического журнала «Русин» и Национального исследовательского Томского государственного университета. Конференция прошла 18–19 октября в смешанном режиме, совместившем и встречу её участников в Томском государственном университете, и онлайн-презентацию, и обсуждение докладов, что позволило в условиях продолжающейся пандемии объединить для продуктивного научного диалога славистов четырёх славянских стран – Польши, России, Словакии, Украины, а также Молдовы и Тайваня. Широкой была и география российских участников научного диалога, представляющих центры славистики в университетах Воронежа, Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, ряда сибирских городов – Кемерово, Новосибирска, Барнаула, Иркутска.

Пленарные доклады вызвали тематическое и методологическое разнообразие научных проблем и высокий уровень их обсуждения, который был поддержан на заседаниях секций. Как и на всех предыдущих конференциях, ряд докладов был посвящён русинской тематике – истории формирования лексических и лексико-фразеологических пластов русинского языка в общеславянском языковом и культурном контексте: пленарный доклад В.М. Мокиенко, где был охарактеризован праславянский след в русинской лексике и паремиологии, секционные доклады, в которых авторы обратились к истории русинских слов и концептов (например, доклад Л.П. Дроновой о лексеме квар ‘ущерб, вред, порча’ в контексте славяноугорских контактов Прикарпатья и С.А. Толстик – о динамических процессах в формировании понятия «дерзкий»). Также традиционным для конференции стало обсуждение вклада деятелей славянской культуры в исследования русинского этноса. На конференции 2021 г. эта важная тема была представлена докладом С.Г. Суляка о вкладе П.Д. Драганова в разработку бессарабской, балканской, русинской тематики на рубеже XIX и XX вв.

Наряду с темой русинского языка и культуры на пленарном заседании были также заданы два основных вектора разработки славистической проблематики, продолженные в докладах и дискуссии на секционных заседаниях. На заседаниях секции «Славянские языки:

историко-филологические аспекты» обсуждались вопросы исторических корней, древнейших срезов языкового развития славянских языков в их контактах и взаимовлияниях как с родственными, так и с неродственными языками, языками других морфологических типов. Этим вопросам были посвящены пленарный доклад А.В. Дыбо об особенностях вокализма болгарских заимствований в славянских языках, секционное выступление Л.В. Долгушиной о заимствованиях из греческого языка в древнейших славянских переводах, а также доклады О.Г. Щегловой, Е.А. Гончаренко, И.В. Садыковой, Ю.В. Филь, И.Я. Конончук, Ш. Погвизда, Н.В. Островской, раскрывшие важные аспекты генетических связей языков, репрезентированные в истории отдельных лексем, особенности морфологических и деривационных систем славянских языков.

На секции «Славянские языки: семантический и когнитивный анализ» предметом обсуждения были результаты анализа активных процессов в современных славянских языках на разных языковых уровнях, контрастивных исследований лексики, фразеологии в пределах славянского языкового единства. Этим вопросам были посвящены пленарные доклады М.Я. Дымарского, совместный доклад М.Б. Ташлыковой и Е.В. Стародворской, а также выступления на секции А. Киклевича, А.В. Ирковой, Е.В. Евпака, Е.И. Колосовой, Н.В. Халиной, Е.В. Хабибуллиной, совместные доклады Е.М. Марковой и И.А. Меркуловой, Д.Я. Саболовой и М.Б. Кашовой, А.В. Курьянович и Л.В. Дубиной. С опорой на широкую палитру структурно-семантических, лингвокультурологических, когнитивных методов, методов филологического анализа текста авторы представили результаты контрастивного анализа отдельных единиц, групп лексики, фразеологизмов в славянских языках.

Партнёрством оргкомитета конференции с исследовательским проектом изучения языкового и культурного разнообразия Южной Сибири, поддержанным граном Министерства науки и высшего образования Российской Федерации (№ 14.Y26.31.0014), было мотивировано введение в проблемное поле дискуссии вопросов языкового контактирования. В тематическом поле этой секции были соотнесены собственно лингвистические, социолингвистические и психолингвистические аспекты языкового контактирования. Первый и второй аспекты были представлены в докладах К.А. Шишигина и Н.Б. Лебедевой, З.И. Резановой и Ю.А. Рябовой, Н.М. Стойновой, И.А. Хомченковой, С.В. Гринева-Гриневича, И. Рогуцки и Э.А. Сорокиной. Психолингвистические аспекты языкового контактирования раскрыты в выступлениях А.В. Колмогоровой, А.А. Натпит, И.С. Коршуновой, В.Е. Палий, З.И. Резановой. Участники секции представили результаты

междисциплинарных исследований, основанных на применении современных экспериментальных методов, а также методов статистической обработки данных и автоматического анализа текстовых массивов.

Как можно судить по данному обзору основной тематики и направленности конференции «Славянские языки в условиях современных вызовов», статьи, опубликованные в специализированном выпуске журнала «Русин», репрезентативно представляют все базовые темы мероприятия, аспекты их разработки и методологический аппарат, использованный авторами при разрешении поставленных вопросов.

Редколлегия журнала «Русин» и оргкомитет конференции выражают искреннюю благодарность всем участникам мероприятия за проявленный интерес к заявленной проблематике, за создание творческой атмосферы в научной дискуссии и приглашают к дальнейшему сотрудничеству исследователей, изучающих этноязыковые аспекты славянского мира.

Редколлегия

Editorial

On October 18–19, 2021, the Editorial Board of the *Rusin International Historical Journal* and National Research Tomsk State University held the 7th International Conference “Slavic Languages: Responding to New Challenges” in a blended (hybrid) mode of “live” in-person presentations at Tomsk State University and online presentations and discussions, which allowed a productive dialogue of Slavists from Poland, Russia, Slovakia, Ukraine, Moldova, and Taiwan in the context of the ongoing pandemic. The geography of the Russian participants covered the biggest centres of Slavic studies at the universities of Voronezh, Moscow, St. Petersburg, Kazan, and a number of Siberian cities – Kemerovo, Novosibirsk, Barnaul, Irkutsk.

The plenary reports set the thematic and methodological diversity of problems as well as a high level of their discussion, supported at the thematic session. A number of presentations focused on the formation of lexical and phraseological layers of the Rusin language in the common Slavic linguistic and cultural context. In his plenary presentation, V.M. Mokienko analysed the Proto-Slavic trace in the Rusin vocabulary and paremiology. Some presenters turned to the history of Rusin words and concepts, as for instance, L.P. Dronova, who spoke about the lexeme *kvar* (‘damage, harm’) in the context of Slavic-Ugric contacts in the Carpathian region, or S.A. Tolstik, who discussed the dynamic processes in the formation of the concept *derzkiy* (‘daring’). The participants traditionally discussed the contribution of the Slavic culture champions to the research of the Rusin ethnos. For instance, S.G. Sulyak made a presentation about P.D. Draganov and his role in the development of Bessarabian, Balkan, Rusin themes at the turn of the 20th century.

Along with the Rusin language and culture, the plenary session set the other two main vectors for the development of Slavic problems, supported by the presentations and discussions at the breakout sessions. The session “Slavic languages: historical and philological aspects” focused on the historical roots and the oldest states of the linguistic development of Slavic languages in their contacts and interactions with both related and unrelated languages, languages of other morphological types. A.V. Dybo concentrated on the vocalism of the Bulgar borrowings in the Slavic languages, while L.V. Dolgushina spoke about the Greek borrowings in the most ancient Slavic translations. O.G. Shcheglova, E.A. Goncharenko, I. V. Sadykova, Yu.V. Fil, I.Ya. Kononchuk, S. Pogvizd, N.V. Ostrovskaya revealed important aspects of the genetic relationships of languages represented in the history of individual lexemes as well

as features of the morphological and derivational systems of Slavic languages.

The session “Slavic languages: semantic and cognitive analysis” focused on the active processes in modern Slavic languages at different language levels and the contrastive studies of lexis and phraseology within the Slavic linguistic unity. These problems were raised in the presentations by M.Ya. Dymarsky, M.B. Tashlykova and E.V. Starodvorskaya, A. Kiklevich, A.V. Irkova, E.V. Evpak, E.I. Kolosova, N.V. Khalina, E.V. Khabibullina, E.M. Markova and I.A. Merkulova, D.Ya. Sabolova and M.B. Kashova, A.V. Kuryanovich and L.V. Dubina. The speakers presented the results of a contrastive analysis of individual units, vocabulary groups, and phraseological units in Slavic languages, based on a wide range of structural-semantic, linguoculturological, cognitive methods, methods of philological analysis of the text.

The partnership of the conference organizing committee with a research project for studying the linguistic and cultural diversity of Southern Siberia, supported by Grant Nr. 14.Y26.31.0014 of the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation promoted the discussion of language contact issues. This session focused on the linguistic, sociolinguistic, and psycholinguistic aspects of language contacts. The first two aspects were represented by K.A. Shishigin and N.B. Lebedeva, Z.I. Rezanova and Yu.A. Ryabova, N.M. Stoinova, I.A. Khomchenkova, S.V. Grinev-Grinevich, I. Rogutski and E.A. Sorokina. The psycholinguistics of language contacts were discussed by A.V. Kolmogorova, A.A. Natpit, I.S. Korshunova, V.E. Paliy, Z.I. Rezanova. In this session, the presenters shared the results of interdisciplinary research based on modern experimental methods, as well as methods of statistical data processing and automatic text analysis arrays.

The collection of articles in this special issue of *Rusin* covers the main topics, research aspects and methodologies presented at the conference “Slavic Languages: Responding to New Challenges”. The *Rusin* editorial board and the conference organizing committee express their sincere gratitude to all the participants of the event for their interest and creative approach to the academic discussion and welcome further cooperation with researchers interested in the ethno-linguistic aspects of the Slavic world.

Editorial Board